



und in Notzeiten wird ein Heuschreckengericht manchmal recht willkommen sein. Das biblische Beispiel Johannes des Täuflers zeigt uns ja, daß man in der Wüste von Heuschrecken und wildem Honig leben kann.

Käfer und vor allem deren Maden erscheinen wiederholt auf der Speisefolge wilder Völker. In einigen tropischen Ländern lebt der Palmbohrer, ein stattlicher schwarzbrauner Käfer, der seine Eier in Palmen legt. Die Larven zerfressen das Mark der Bäume und werden mit Begeisterung von den Eingeborenen des tropischen Amerika, in Fett gebacken, mit Pfeffer und Salz gegessen, ja, Europäer, die dieses Gericht gekostet haben, loben es ganz besonders.

Wer einmal in den italienischen Häfen auf die Fischmärkte gegangen ist, hat dort ungefähr alles zum Verkauf stehen sehen, was das Meer an genießbaren Tieren produziert. Und wenn der Reisende in die kleinen Fischrestaurants geht und einmal probiert, ob er seinen Gaumen mit „Frutta di mare“ reizen kann, so wird er — bei richtiger Beratung — überrascht sein, und zwar angenehm. Junge Tintenfische oder gar die sonst verabscheuten saugnapfbesetzten Krakenarme sind,

paniert und gebacken, ein Gericht, das man nicht nur einmal versucht und dann vergißt. Wir brauchen ja nun unsere kulinarischen Experimente nicht gerade so weit zu treiben, daß wir die Italienerjungen nachahmen, die man beim Fischfang an der Adria beobachten kann, wie sie in frische, eben gefangene Tintenfischchen mit solcher Lust und Gier hineinbeißen, daß ihnen die schwarze Sepia in zwei langen Streifen von den Mundwinkeln herabläuft.

Zu wundern braucht man sich dann auch nicht, daß die Chinesen eines der häufigsten und unschön aussehenden Meerestiere, die Seegurke oder Seewalze, eine Verwandte unserer Seesterne, zu einem der wichtigsten Lebensmittel und zu einem großen Handelsobjekt, dem Trepang, gemacht haben. In Europa essen diese Seegurken

nur die armen Fischer des Mittelmeeres, in China dagegen stehen sie als Nahrungsmittel hoch im Kurs. Nach dem Fang gekocht, gedämpft und getrocknet, legt man sie monatelang in besonders



erbaute Schuppen über Rauch und Feuerwärme, um sie erst beim Verkauf in Säcke zu verpacken. Man hat versucht, uns Europäern den